

	Pasadas
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,06
Idem, atrasado	00,10

Temores.

Poder son los liberales, en político revoltijo con demócratas y reformistas, desde hace varios días.

En las actuales circunstancias, el Sr. Conde de Romanones á la cabeza del Gobierno, es un temor, una duda, para muchos españoles que sienten sobre sí la aplastante pesadilla de la intervención de España en la monstruosa y mil veces maldita guerra que tiene ensangrentado todo un hemisferio y salpica en forma de hambre sobre el planeta entero.

Consideran, los que tal temen, al jefe del partido liberal, como á un decidido partidario de la ruptura de nuestra bendita neutralidad y creen que cuando menos lo pensemos un buen contingente del ejército español pasará el Pirineo y se plantará en los campos de batalla para ayudar en su titánico esfuerzo á los ejércitos aliados.

Nosotros ni dudamos, ni tememos por cuanto se refiere á nuestra intervención en los europeos campos de batalla.

Y esta creencia la ha venido á afirmar más y más en nosotros el mismo conde de Romanones, el cual sabe perfectamente la imposibilidad de una intervención armada; pues si un día creyó acaso que hay neutralidades que matan, desde que ha visto las orejas al lobo, cree que también hay neutralidades que dan vida y no es mucho afirmar, si afirmamos, que Romanones es y será más neutral que el mismísimo Dato, símbolo de la perfecta y estricta neutralidad.

Pero aun sabiendo que por ahí no nos amenaza ningún peligro, no por eso dejamos de temer y dudar.

Dudamos, sí, y tememos cuando pensamos en esa sangría que tantas energías se nos lleva, en ese puñal clavado en la entraña de España, en Marruecos.

¡En Marruecos! Siempre hemos considerado perjudicial para los saludos de nuestra patria toda intervención en las zonas marroquíes; siempre hemos creído que solo cosecharíamos daños y perjuicios en los campos africanos.

Hoy nuestras dudas nos inquietan y nuestros temores nos desasosiegan.

Dudamos y tememos más que nunca y nuestros ojos no se apartan un momento de la zona francesa.

¡Por ahí! ¡Por ahí! pues, puede venir la ruina! Ahí está el mar sobre cuyas aguas se puede formar la tormenta.

Ojalá nuestras dudas no tengan fundamento. Ojalá nuestro temor no deje de ser temor.

Falta nos hace huír de toda empresa bélica y dedicar, go-

bernantes y gobernados, nuestras energías y esfuerzos á dar vida á nuestra patria tan abatida y pobre y más que nunca hoy que la horrorosa hecatombe universal hace que sobre su suelo se ciernan en inquietante danza el espectro del hombre y el esqueleto de la muerte.

CURIOSIDADES

El 250 aniversario del lápiz.

A no ser por la guerra, los aficionados á jubileos hubieran podido celebrar este año una fiesta: el 250 aniversario del nacimiento del... lápiz de madera con mina de plomo. El año 1661 se descubrió en Borrowdale (Cumberland) una mina de grafito, que al año siguiente fué ampliamente explotada, ya que fueron necesarios varios meses para establecer los beneficios del descubrimiento. El grafito tallado se vendía entonces en Londres á 40 francos kilogramo. Tal fué el éxito del lápiz que por temor al agotamiento de la mina, decidió no explotarla mas que durante un periodo de seis semanas al año, lo que permitía de todos modos la producción de un millón de kilogramos.

Pero antes de que el lápiz llegara á ser el instrumento tan útil que hoy tenemos, transcurrió todavía siglo y medio, después del cual se presentaron los lápices de distinta dureza, que respondían de un modo especial á las necesidades de los artistas. Durante largos años la industria continuó siendo monopolizada de los ingleses; luego hacia el siglo XVIII, pasó á Francia y á Alemania. En este país fué implantada en 1726. La primera fábrica se levantó en Stein, cerca de Nuremberg.

DR. T.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires.

A los maestros sorianos.

Con este título he leído un hermoso artículo en EL PORVENIR CASTELLANO, correspondiente al día 11 del pasado mes de Octubre, firmado por D. José Rodríguez Hernández, de Almazán, dirigido especialmente á los maestros sorianos.

Más que un artículo, es un verdadero manifiesto en el que su autor expone con toda claridad las ideas más grandiosas y sublimes que son necesarias á los pueblos que están en completa decadencia y que aspiran á su regeneración y á su progreso.

Las grandes conquistas de la libertad y de la democracia de los pueblos libres, se consiguen por medio del sufragio y el voto libre del ciudadano; por eso el Sr. Hernández ha hecho muy bien en dirigirse á los sufridos maestros sorianos, para que ya en las pasadas elecciones tomaran parte activa en la elección de los futuros concejales.

Yo que estudio de cerca la política española durante estos últimos quince años, y conozco bien el ambiente en que se vive en esos humildes y laboriosos pueblos sorianos dignos de mejor suerte, he sostenido de palabra y hoy lo afirmo con mi humilde pluma, que el maestro es el encargado hoy día de despertar los espíritus un tanto adormecidos de esos pueblos en que el progreso se desconoce y los ambientes de la libertad ciudadana se menosprecian como si ella no existiera en los pueblos que van delante de los nuestros y que nos aventajan en intereses y en progreso.

En mi reciente viaje á esa provincia de mis más caros afectos y cari-

ños, siempre que tenía ocasión de hablar con alguno de mis antiguos compañeros de profesión y otros que no conocía, afirmaba que al maestro le está confiada una alta misión que no es solamente la de educar á esa juventud de la que la nación espera nuevos y buenos ciudadanos, sino velar por los intereses de los pueblos, por los de la provincia, y por los de la nación.

Al maestro y al secretario de los pueblos les incumbe hoy día esa alta misión; porque el puesto que ocupan en la sociedad es otro que en el que hasta hoy día se ha vivido.

En la actual crisis porque está atravesando la vieja Europa vemos al maestro libre francés é inglés, luchar en los campos de batalla por la justicia y el derecho; y lo vemos vencedor para salvar á Francia, en el Marne, en el Iser, y en la Champagne; y no hay que dudar que no retrocederá hasta que no haya conseguido la libertad y la independencia de dos pueblos que son hoy la admiración y el respeto del mundo por su sacrificio y su desgracia: la heroica Bélgica y el infortunado pueblo serbio.

Es verdad que la profesión más inútil que ha existido hasta hoy en España ha sido la del magisterio; por eso se llegó á decir que "Africa comenzaba en los Pirineos".

El Sr. Hernández ha interpretado bien aquella célebre frase que tanto immortalizó al gran Costa: hay que "europeizarse" para confundir para siempre esa irritante frase que tanto deshonor á España.

JUAN DURÁN NIETO.

Buenos Aires, Noviembre, 1915.

GANADERÍA

El provecho que rinden las ovejas.

Y II

Para que el provecho de las ovejas sea aún mayor, lo más acertado es tener sólo animales de primera calidad. Se han registrado numerosos casos en que las hembras de cría produjeron una ganancia de pesos 12,60 por cabeza; en que los corderos gordos, de 9 meses de edad, cuyo peso era de 115 libras, se vendieron á seis céntimos libra; en que una sola hembra ha producido un rendimiento anual de 10 pesos á 15; en que una hacienda comprada á pagar pesos 1.000 de contado y el resto en dos años, produjo en tal lapso de tiempo, merced á la cría de ovejas, una ganancia de pesos 1.500, sin que el número de ellas en que una tierra cuyo primitivo valor fué de pesos 25 por acre llegó á valer pesos 60.

Naturalmente, es necesario que quien á tal negocio se consagre tenga todo el cuidado y haga todos los esfuerzos que resultados tan altos exigen. Las ovejas son enemigas de las hierbas nocivas ó inútiles y contribuyen así á la mejor conservación de una hacienda. Saben adaptarse á las tierras incultas y adaptar las tierras incultas para sí. Pacen la hierba que nace en las zanjas y en tal forma limpian éstas. Trepan á los riscos más altos donde otros animales temen subir y encuentran el pasto suculento que en los sitios crece. Así, gracias á la

ayuda de ellas, ciertas haciendas de suelo pedregoso ó quebrado, que en otras circunstancias se tuvieran como propiedades muertas, pueden convertirse en útiles y productivas.

Suelen las ovejas buscar las hierbas que crecen á lo largo de las cercas y que por lo general son perjudiciales para éstas, con lo cual efectúan un trabajo que cuesta dinero y tiempo al dueño de la finca. No más cardos ni más horritas, ni más enredaderas dañinas. No más zarzadoras que rasguen las ropas y hieran las carnes, ni más cardillos que se adhieran á las crines del caballo ó á las lanas de perro.

La oveja es un animal dócil y fácil de cuidar. Empieza á producir ganancias rápidamente y exige para su completo desarrollo una cantidad de alimentos concentrados excesivamente pequeñas si se la compara con la que otros animales requieren.

Se ha dicho, que, comparativamente, la lana es una ganancia que da la oveja sin que cueste nada el obtenerla, puesto que este animal retiene lo que otros necesitan perder para la conservación de sus respectivas pieles. Quizá esto sea un poco exagerado, pero con toda certeza puede afirmarse, porque así lo dicen quienes á la cría de estos animales se han dedicado por muchos años, que la lana compensa el gasto de conservación de cada oveja. De consiguiente, la ganancia líquida viene á ser muy amplia.

En todas las haciendas no existen las mismas condiciones de suelo y clima y, por consiguiente, la cría propia para un sitio dado no lo es en otro sentido. Afortunadamente existe tal variedad de razas que el agricultor puede escoger lo que de modo más preciso se adopte á las condiciones particulares de su finca. Si no es posible sostener un rebaño en forma, conviene siempre que haya unas cuantas ovejas para hacer así productivos aquellos sitios de la hacienda que no tendrían otra aplicación práctica. El rendimiento de una hacienda y el valor de ella pueden hacerse aumentar con sólo el auxilio de las ovejas, si el propietario acierta á concederles el sitio y cuidado que necesitan.

La oveja es el mejor amigo del pobre. Le da, con su lana el vestido, con su carne el alimento, y con su cría el dinero que ha de guardarse en el arca para cuando lleguen los días adversos, que no faltan en la vida de ningún hombre.

NUESTROS CORRESPONSALES.

Berlanga de Duero.

La fiesta de la Inmaculada María se celebró en la iglesia del convento de las Religiosas de esta villa con magnificencia y solemnidad.

Ofició de preste en la misa mayor nuestro ilustrado párroco don Luis Gregorio, asistido por el Reverendo P. Fray Garvasio Maga-

llón y el coadjutor de esta parroquia D. Mariano Ayuso.

El Rdo. P. Pedro Corro, cantó de una manera magistral las excelencias de María Inmaculada, diciendo que á nuestra querida España la mira siempre y en todas ocasiones con la ternura de madre cariñosísima.

Apesar de haber llovido el día 8, ha quedado el tiempo muy superior, así que ha habido mucha gente.

Ayer y hoy han sido días de verdadera feria habiéndose hecho muchas transacciones en las diferentes clases de ganados.

El real de la feria concurridísimo. Los madrileños, toledanos, vaticanos y zaragozanos llevándose muchas cabezas de ganado vacuno; los precios bastante subidos.

En ganado mular también ha habido bastante: se vendió mucho.

El ganado de cerda no ha estado tan abundante como el año pasado, pero todo lo gordo que ha venido se ha vendido á buenos precios, que han fluctuado entre 64 y 71 res. arroba. Los pequeños, relativamente, más caros que los grandes de los que se han vendido bastantes.

No ha habido que lamentar ningún incidente desagradable apesar de la mucha gente que ha frecuentado por esta villa, y por consiguiente la Guardia civil no ha tenido que intervenir en nada.

Los comercios concurridos y no dudamos que habrán hecho abundante negocio.

La Banda municipal ha amenizado, todas las tardes, la Plaza Mayor y la gente joven ha bailado admirablemente.

ONOMATOPOIS.

Berlanga XII-XII-1915.

España y América.

Relaciones espirituales y mercantiles.

El pacto de Familia del siglo XVII, celebrado entre Carlos III y Luis XV, nos acusó inmensos daños porque fuimos con Francia á tomentar los apetitos emancipadores de las colonias septentrionales inglesas en contra de la metrópoli, contribuyendo á la fundación de la gigantesca república, étnicamente heterogénea, y esa locura, merecedora del manicomio, sirvió para que la gran Bretaña, en justa reciprocidad, alentase á los criollos y á los mestizos de Ultramar, sujetos á la soberanía y enarbolaran la bandera del separatismo, aprovechándose de la guerra nefasta de la Independencia de 1808 á 1813.

Roto el vínculo dominador con España, nuestros miopes gobernantes absortos y preocupadísimos con los problemas de la política interior, no se hicieron cargo, ni podían hacerse de ordinario, de la situación, negándose por espacio de mucho tiempo á reconocer el *statu quo* y hasta creando dificultades inverosímiles á nuestros compatriotas, expulsados de allende los Océanos, quienes anhelaban regresar con sus fortunas á los domicilios solariegos para impulsar su ri-

Correo madrileño

De lunes a jueves.

MADRID 15 de Diciembre de 1915.

Querido director: al recibir hoy a los periodistas el ministro de la Guerra general Luque, manifestó, al hablar de sus planes, que todo el mundo sabe que él es un reformista, el más radical de todos como lo demuestran sus proyectos de reformas en legislaturas anteriores.

Recogiendo la opinión unánime del país, el primer decreto será el de la creación del Estado Mayor Central con una estabilidad de criterio bien definida.

Respecto al proyecto sobre rebaja de edades, afirmó que lo llevaría a la práctica con arreglo a la enmienda presentada en la Cámara popular por el señor conde de Romanones.

Sobre la repatriación de tropas de Marruecos expuso que está pendiente de la llegada del general Jordana para resolver todo lo perteneciente al caso.

Terminó el ministro de la guerra manifestando que estas reformas del Ejército no son obra del partido, sino obra nacional y que, por consiguiente, se necesitaba la buena voluntad de todos los españoles.

De Sevilla se reciben despachos manifestando que el conflicto sigue sin resolverse.

La Unión Comercial ha publicado un manifiesto para justificar su actitud.

El impuesto de Consumos lo consideran altamente perjudicial para las clases media y proletaria y por lo mismo piden que se suspenda su aplicación.

Numerosos comerciantes, en ordenada manifestación han de-filado ante los establecimientos que permanecían abiertos obligándoles a cerrar.

Al cierre de las tiendas de comestibles sucederá el de las carnicerías y cafés.

Llegó el Sr. Borbolla, portador de la fórmula contra el conflicto creado por los arbitrios municipales extraordinarios.

A la reunión en el gobierno civil asistieron representantes de los gremios. Fué de larga duración y no hubo arreglo.

Los obreros hanse reunido y acordado mantenerse neutrales en el pleito que con el Ayuntamiento ventilan los comerciantes e industriales. No volverán al trabajo hasta que los patronos se comprometan abonarles los jornales que dejen de percibir por causa del cierre y se nombró una Comisión para el caso de que persistan los patronos en su actitud, organice un mitin monstruo.

Refieren de Barcelona que para la lotería de Navidad van jugadas hasta la fecha 10.500.000 pesetas.

A consecuencia del mal tiempo, los barcos continúan con las amarras reforzadas.

Llegó S. M. a Doñana. Antes de penetrar don Alfonso y sus acompañantes en el palacio de la Marismilla fué aclamadísimo.

Por orden del comandante de Marina ha sido detenido a bordo del vapor «Unión» el marinero ruso Ludovik Lasda, tripulante del velero «Widul», que abandonó su barco.

Quedó a disposición del consul de Rusia en San Lúcar de Barrameda.

ZAMORA.—El jefe de la Guardia civil de Mombuy ha comunica-

do al gobernador que el río Sapo se ha desbordado arrastrando las aguas tres molinos, dedicados a molienda de trigo; tres puentes y parte de otro en construcción.

Han desaparecido cinco personas de un molino enclavado en Río Negro del Puente, habiendo sido encontrada solamente una mujer.

No hay más noticias de provincias que merezcan su publicación.

CORRESPONSAL.

CUENTO

El amor de un fátuo

(Especial para EL PORVENIR)

La plaza central del pueblo, reunía en aquella hora a los que de hinojos en la Iglesia momentos antes, adoraban ahora al sol, recibiendo plácidamente sus doradas y ardientes bendiciones. Paseando en largas filas, ó formando grupos y en quietud, reformaban minuciosos todo lo existente; hablando de innovaciones enterradoras de los innumerables defectos, que en su desordenada pero inquisidora conversación, descubrían en lo actual.

Por la plaza cruzó altivo y satisfecho, Alfonso Baillo, a la izquierda de Laura Puertas, muchacha, la más linda del pueblo, con quien tenía amores. Abrieron paso los grupos y detuvieronse los paseantes y unos y otros, dirigieron sus palabras de admiración, piropos, que prudentes no llegaron a oírse. Aquello les hizo cambiar de conversación.

Se habló de Laura. A todos les pareció muy bonita, todos hallaban encanto en sus cabellos rubios, graciosamente peinados, y alabaron extensamente su gran belleza. Mas después de un corto silencio, fué malparada por conceptos que tenían su origen, en rumores extendidos por el pueblo, afianzados por la credulidad pretensiva de sus conocedores, avaros de macularlo todo, en su espíritu de reforma. Por ninguno de ellos se hubiera extendido. En los pueblos todo se comenta, nada se ignora; ellos con no hablar hacían bastante. Callaron, y callaron cuando más sedientos estaban de hablar.

Alfonso volvía a la plaza. Desfiló por entre sus convecinos, con gravedad irrisoria; creíase envidiado por sus amores con Laura a quien dejara en la puerta de la casa de los señores de Santa María, cuyas fincas administraba D. Lorenzo Puertas.

D. Lorenzo Puertas, residía en el pueblo hacía un año, y era hombre rudeza bondadosa y simpática. Vivía con su esposa, Pilar y Laura. Nadie les servía. Pilar no solicitaba ayuda de nadie, y ni su madre colaboraba en su trabajo.

Si D. Lorenzo no lo dijera, nadie creería a Pilar y a Laura hermanas. Laura era rubia, de ojos azules, de expresión humilde, y piel lechosa. Además Laura, esbelta, vestía elegantemente, y sus pequeñas manos de pulidas uñas, se adornaban a diario de valiosos anillos, lucidos en su modoso accionar, acompañador de finadición y delicada voz. Pilar, de fuertes colores que desaparecían bajo sus negros cabellos ralos y en desorden grotesco, vestía con descuido su rechoncha figura no adornada para no escitar sus dormidas aspiraciones que, habían de quedar incumplidas por falta de medios como decía D. Lorenzo, él que no hacía notar a Pilar su medio de fortuna, con la administración a su cargo, sino en la mesa que aque-

lla servía con esmero de doncella complaciente.

Esta diferencia entre las dos hermanas era comentada en el pueblo: el padre es tosco, la madre digna del marido y de Pilar, decían suspicaces, no pretendiendo hallar excepción a la Ley de Herencia, sino en busca de algo escondido para tildar la belleza de Laura y la festividad de Alfonso con manchaque, absorviera los encantos de aquella y humillar la vanidad de éste.

Laura hacía frecuentes viajes a Madrid, permanecía algún tiempo, y a su regreso recibía una nueva pulsera y exornaba su pequeña cabeza con los sombreros de la temporada, que cubrían casi totalmente su fiondo pelo rubio, peinado conforme al último figurín. Había estado en casa de una señora rica y distinguida, que la protegía desde niña y pagó un colegio para su educación. Protectora cariñosa, que consiguió la elevación de D. Lorenzo al cargo que ahora desempeñaba.

Los desocupados juzgaban la desigualdad entre las hermanas y los frecuentes viajes de Laura. Sin embargo, Laura era deseada de todos, por su gentil talle y lindo semblante, el más perfecto del pueblo, y D. Lorenzo se hacía respetar por su bondad.

Alfonso Baillo, joven pedante en extremo desoso de admiración envidiosa, requirió de amores a Laura, la cual le aceptó y hasta llegó, cosa inexplicable, a enamorarse de Alfonso, que incapaz de querer, por su egolativa enfadosa cultivaba aquel amor para escuchar palabras halagüeñas, y aguantar miradas cínicas, con satisfacción de estulta fatuidad.

Aquel domingo Alfonso acudió al casino algo tarde. Difícilmente consiguió colocarse en el lugar conveniente a su condición de hombre amante. A lo lejos columbraba el balcón de Laura adornado de flores y, mientras miraba en su dirección, observaba si era visto por los compañeros de las cercanas mesas, que en aquel día necesitaban para digerir la taza de café que humeaba ante sus ojos avizores a los símbolos de unas cartas. Alfonso notó con disgusto que prescindían de él y retirábase, cuando oyó pronunciar el nombre de su novia. Colorado de orgullo escuchó: Loaban su belleza, su distinción. Alfonso removíase en el asiento, conmovido de orgullo. De pronto, demudó el semblante. Hasta él habían llegado estas palabras: todo ello se halla oscurecido ante esta pregunta, que yo contesto negativamente: ¿es su padre D. Lorenzo?

Volvió el rostro Alfonso, cuando todos asentían. Quiso levantarse para castigar al atrevido que osaba faltarle lacerando su vanidad. No se movió del asiento y contentose con crispas los puños con ira. Era muy cobarde para abofetear al que hallara. La prudencia es recomendable, pensó, y olvidando que acababan de conculcar la dignidad de Laura, no halló más solución que la egoísta de rechazar a esta. Esta la desechó el encanto. Ahora serían burlescas las miradas de sus amigos y hallaría ironía en todas las palabras. El amor de sí mismo lo quería. Fué novio de Laura por que todos estimaban su venustidad. Ahora era distinto: Si, Laura no era digna de él; además, ¡vea el mundo de tan distinto modo! y pensó levantándose, no hay motivo para que yo me esponga a una lucha con sus murmuradores; ¡así hay más lindas.

queza é influir en su progreso, y en vez de recibirlos con palmas, mimándolos, atendiéndolos y agradeciéndolo su profundo amor a la tierra de su nacimiento, cometieron entonces el disparate, ó el suicidio, de imponer un enorme tributo a sus capitales, como sucedió a los que procedían de Méjico, en 1829, impidiendo la entrada dentro de nuestras lindes fronterizas, de algunas crecidísimas sumas de pesos en monedas de oro y de plata, que marcharon con rumbo a Burdeos, Amberes, Gante y otras plazas francesas y belgas, para favorecer el desarrollo de sus fuerzas y energías.

Y esto es tan cierto que casas acreditadas en la banca, en la fabricación de telas, en el cultivo de las vides y en la industria vinícola de los referidos pueblos, se crearon y encumbraron a la sombra de nuestros errores financieros, visitando a los extraños a costa de nuestra desnudez.

Libres las colonias, debimos colocar un velo sobre las luchas y los odios, imitando a lo que hacemos ahora en Cuba, para cicatrizar las llagas y entendernos todos desde nuestros respectivos hogares, siguiendo el plausible y fructífero ejemplo de Inglaterra y la Yanqui-landia, socias hoy en múltiples empresas y con una clientela recíproca numerosísima que representa el 25 por ciento del tráfico de ambos países, dándose el espectáculo hermoso de que la soberbia é insaciable Albión ha ganado muchísimo emancipando a los católicos y herejes de las trece colonias que proclamaron en 1776, en la asamblea de Filadelfia, el apartamiento absoluto de sus antiguos amos.

Nosotros, como legítimos latinos, más fantaseadores que reflexivos, no quisimos reanudar la amistad, mediante el intercambio de ideas y de intereses con nuestras hijas en raza, idioma, religión, costumbres y tradicionalismos comunes.

Ellas, acordándose del origen, después de transcurridos los años de encono por las revueltas crueles y terribles de tres lustros (1810 a 1825) fueron olfateando el rastro étnico empujados por la corriente de la fe y del afecto a los suyos, y hallándose llena de tropiezos la senda que había de conducir las a la Madre Patria (porque nuestras reyertas cerraban los ojos al porvenir y a la realidad), nutrieron su alma y su corazón en la ciencia, en la literatura y en el arte de las Galias, resultando en el orden del espíritu más franceses que españoles.

Sin embargo, de 1895 a la fecha, unos y otros procuramos rectificar las frialdades y los indiferentismos. En este sistema mútuo de estrechar las distancias corresponde la principal parte del éxito, en mi humilde concepto, a la infame pelea de Cuba, a los despojos inicuos de que nos hicieron víctimas y a las interpretaciones, cada día más concretas y exclusivistas, de la famosa doctrina de Jacobo Monroe, que aspira a ejercer la supremacía del gobierno desde Alaska a la Tierra del Fuego y del Atlántico al Pacífico.

Conviene suavizar asperezas, corregir abusos, desvanecer leyendas falsas y atraernos por la convivencia mercantil, buscando métodos prácticos, sencillos útiles, de substancia y de miga y dejándose de aparatos de farsas y de teatralerías que nada beneficioso resuelven, pues algunos discursos, artículos y opiniones, aunque los ins-

piren propósitos nobles y laudables, se transforman en fogatas de virutas ó en pólvora de pirotecnia ó en ramilletes de palabras huertas.

Nuestro tráfico en Ultramar adquiere un valor extraordinario.

En 1912, época en la que no sentíamos en Europa ni en el resto del mundo, la crisis económica de 1913, prólogo de esta colosal tragedia, oprobio de la humanidad, vergüenza eterna de la civilización y burla estruendosa contra las amenazas de los organismos socialistas y las alarmas y ferocidades de la anarquía, convertidos actualmente ambos cocos en mansos borreguillos; en aquel período de sosiego y de paz bendita, teníamos un comercio en toda la América de quinientos quince millones de pesetas en números redondos, ó sea la importación y la exportación en junto no incluyendo en estas cifras los giros de los indianos de la Argentina, Uruguay, Brasil, Chile, Cuba, etc., los cuales subieron entonces a cerca de trescientos. El precio de las mercancías y de las letras ó cheques, se elevó a ochocientos millones.

Italia, país similar a España en configuración geográfica, en identidad de raza y en analogía de lenguaje, de clima, de moneda, de productos del suelo, de industrias textiles y de contingente emigratorio, tuvo en 1912 un comercio de mil doscientos millones de liras.

Y cabe hacer esta pregunta: ¿Cómo nosotros que poseemos sobre Italia, en Ultramar, las igualdades del idioma y de la raza, pues allí se habla el español y no el apenino, y no las venas de aquel apenino, y por las venas de aquellos americanos circula nuestra sangre, a la que deben su existencia y su fisonomía física, intelectual y moral, como repito, por qué motivo no habíamos de disfrutar de un mercado tan cuantioso, disponiendo de aceites y de vinos abundantes y de tejidos tan buenos?

Si aumentara la acción expansiva de nuestros compatriotas y duplicasen las remesas, llegaríamos a contar con mil ochocientos ó dos mil millones de pesetas, y obteniendo dicha cantidad curaríamos nuestras heridas, desaparecería la *mourriña* que existe en varias provincias y colectividades de diversa índole por la escasez de *farina*; prosperaríamos rápidamente; consolidaríamos los cariñosos nacionales con la ligadura de intereses y aportaríamos apoyos sólidos para continuar la grandiosa obra de nuestra reconstitución, fundiéndonos todos en el santo amor a España, sin egoísmos ni miserias lamentables y subiendo con esos eficaces análisis hasta las cumbres del bienestar y de la opulencia para mirar a los pueblos potentes y repletos de orgullo y de vanidad, cara a cara, sin arrogancias bufas, ni matonismos de burdel, pero no soportando tampoco sonrejos y desprecios humillantes é indignos.

Si reconstruimos la patria y entablamos relaciones fraternales y económicas con Portugal y las hijas nuestras de los hemisferios colombianos, seremos respetados en Europa y en el orbe entero, porque hoy como ayer está en moda el adagio de «tanto tienes y puedes, tanto vales».

JOSÉ DE PARRÉS SOBRINO. X

«El Porvenir Castellano»

TELÉFONOS

Llame Vd. al n.º 62,

si desea algún impreso ó consultar con la casa M. Regiero y Hermanos.

Plaza de Aguirre, 3, Soria

Escribió á Laura, y ésta recibió la impresión dolorosísima. Alfonso la hablaba de la Sra. á quien visitaba en Madrid, y la devolvía sus promesas. Laura por un momento odió á su verdadera madre, maldijo su origen. Después, con resignación estóica, juró olvidar á aquel hombre que la ofendía cruelmente, y prometió aumentar el cariño que tenía á su madre, rompiendo en menudos pedazos la malhadada carta, arrebatadora de su felicidad, y escrita por Alfonso que fatuo, pensaba sería más comentado con lo por aquella decisión despreciable que le distanciaba de Laura, la muchacha más linda del pueblo.

R. VELASQUEZ.

NOTICIAS

¿Un infanticidio?—A consecuencia de una cencerrada que noches pasadas dieron en Calatañazor á la joven de 22 años Isabel Vinuesa, soltera, la benemérita hizo algunas indagaciones que dieron por resultado la detención de la citada muchacha y la de su madre, en unión de sábanas, una camisa y otras prendas que estaban escondidas en una cesta, como prueba de convicción de parte de lo sucedido.

Ha tomado posesión del cargo de Inspector de Vigilancia el señor don Juan Vides Gómez.

Mañana se publicará el primer número de "La Lucha", semanario adnamantino que dirigirá nuestro colaborador Arturo de Salocin.

El vecino de Buberros Alejandro Ortega ha sido denunciado al juez municipal por haberle sorprendido la benemérita conduciendo una escopeta sin la licencia oportuna.

D. Francisco Marrón y D. Leandro Roldán, del Cuerpo de Prisiones, han sido destinados á prestar sus servicios á la villa de Burgo de Osma.

Ha fallecido en Valencia la bondadosa señora D.^a Antonia Hurtado, madre política del doctor D. Lázaro Garcés Ramos, de esta ciudad.

Reciba la familia de la finada la expresión de nuestra condolencia.

Le ha sido concedida comunicación telefónica á la importante villa de Almazán y muy en breve empezarán los trabajos para que pueda ser inaugurado dicho servicio.

Asociación de Secretarios de España.—D. Simón Viñals Arroyo, Secretario de la Diputación provincial de Madrid, proyecta organizarla muy en breve, comenzando por la creación de un periódico, órgano de la clase, que empezará á publicarse en 1.^o de Enero del año próximo, y que, como el que ya dirigió hace algún tiempo en esta provincia, se titulará *El Defensor Municipal*.

Conocidos como son por el Secretariado soriano la actividad y celo demostrados por dicho Sr. Viñals durante el tiempo que presidió la Asociación de esta provincia, no dudamos que aquél, ha de prestarle, como entonces, su entusiasta adhesión é incondicional apoyo, con los que, y con los de distinguidas personalidades que se lo tienen ofrecido es seguro que logrará muy en breve la tan anhelada reglamentación de la clase secretarial, que tantos beneficios habría de reportar á la misma.

Ayer y hoy ha seguido nevando sobre nuestra ciudad. Sin duda por tal causa el mercado ha sido poco importante.

Por nuestra tierra y nuestro Centro.—Este es el tema de la conferencia que pronunció en el "Centro Numancia", de Buenos Aires, nuestro paisano D. Ignacio Sanz, el día 9 de Octubre último, y que nos ha sido remitida desde la República Argentina.

Como de ella ya se ocupó á su debido tiempo nuestro activo corresponsal D. Juan Durán Nieto, nos limitamos solamente á dar las más expresivas gracias por su envío.

El nuevo gobernador.

En el tren de la una de la madrugada llegará á esta ciudad la primera autoridad civil.

El Sr. D. Félix Lueje tiene preparado alojamiento en el Hotel Comercio.

Ejércitos del pasado.

(De nuestro servicio especial)

Ahora que toda Europa está en armas, y no se habla más que de guerra en el mundo, surge exponetánea esta pregunta curiosa, respecto al pasado más ó menos remoto. ¿Cómo vivían, cuáles eran las costumbres, la vida de los soldados y la de los oficiales?

Algunos imaginan que por ejemplo, los soldados tenían siempre un uniforme igual para todos; pero hay que remontarse á Louvois para encontrar el primer ensayo de uniforme militar.

En la práctica, el ensayo, encontró serios obstáculos, tanto que fué abandonada la idea por algún tiempo.

Pero todo el que quiera formarse una idea del ejército que Enrique IV, el Grande, mandaba al principio de su reinado, lea todo cuanto él mismo escribía desde el campo de La Fere á Sully.

«No tengo un caballo que montar para combatir, ni una armadura completa que colocarme; mis camisas están rasgadas, las casas llenas de agujeros, mi marmitta estropeada, y á mis quejas los proveedores contestan que no pueden darme ninguna porque desde hace seis meses no reciben ni un cuarto».

En la época de Luis XIV, el título de coronel costaba de 15.000 á 22.000 escudos (de 75 á 100.000 pesetas); y el de capitán de 8 á 10.000 pesetas. Por último, en la guardia del cuerpo el título del capitán, valía según el número de soldados de la compañía, llegando á veces á un valor de 80.000 pesetas. El capitán recibía un tanto por ca la hombre presente, y si ocurría que los hombres eran pocos, se hacían figurar muchos. Louvois creó los inspectores, lo cuales se informaban cerca de los regimientos del número de soldados y de su instrucción. Fué entonces cuando juntamente con las inspecciones surgieron los «pasa-volantes» y aquellos hombres asalariados, que sólo debían de servir para aumentar el número de los soldados verdaderamente contratados, y sólo por el tiempo que duraba la inspección. Pero el enérgico ministro, para impedir que se sucediesen los robos de los capitanes con daño del Estado, ordenó que se cortase la nariz á todos los individuos dedicados al ejercicio de la profesión de «pasa-volantes».

Los sub-oficiales usaban entonces la alabarda que les servía para golpear las espaldas á los hombres rezagados y para subir ó bajar los cañones de los fusiles del peloton, según la distancia del tiro.

La disciplina existía en todos los grados y las deserciones no eran menos. Las vejaciones, el robo á mano armada, era el asunto de todos los días. He aquí el motivo de castigo á un oficial: «El capitán... queda destituido por haber robado la casa de un intendente y haber... insultado á su mujer».

Añádase á esto la afición al lujo á la fastuosidad, al refinamiento; así los oficiales llevaban consigo en campaña una cantidad de cosas inútiles y embarazosas, como baterías de cocina de todas clases, camas, objetos de «toilette», baules con ropa.

Entre las tropas había numerosas cortesanas llevadas en coche. En el ejército de Soubisse, según cuenta el historiador Tempelhof, los prusianos, en el cuartel general de Goth, encontraron cajas enteras de agua de lavanda, monos, papagayos, gatos y otros.

Se jugaba tan disparatadamente que el duque de Chaulvres escribe en 1776, que M. Chalabre había ganado 6 009 luises al «trictac» en menos de una hora, y M. de Rosen había perdido prodigiosamente no menos de 5.000 liras.

Otras curiosidades y, como estas poco edificantes, podría recogerse en las crónicas de la época. Si en las tropas napoleónicas se notaba una cierta mejora, annesso, comparado con los ejércitos modernos, tan disciplinados, y de tan ejemplar resistencia, dejaba no poco que desear. Sin embargo, en los ejércitos del pasado,—la justa conclusión se impone—dejando á un lado la disciplina, fueron no obstante posibles la victoria y los actos de heroísmo.

ARIETE

ULTIMA HORA

Suicidio en Cihuela.—El vecindario excitado.

Acaba de recibirse en este Gobierno civil el siguiente telegrama del jefe de línea de la guardia civil de Almenar:

«Hallándome practicando gestiones descubrimiento robo de caudales este Ayuntamiento secretario Tomás Andrés suicidándose, he ordenado baje fuerza puesto Deza, familia y vecindario excitados contra maestro. Ruego refuerzos.»

Con urgencia han salido para dicho punto algunos números de la benemérita.

Lucha social contra el tracoma

VI

El coste de la lucha social contra el tracoma en todos los países es muy grande, porque el Estado tiene que atender á los gastos de hospitalización de unos enfermos cuya afección es de curso muy largo y de tendencia recidivante muy tenaz. En Prusia, por ejemplo, se gastan anualmente 437.000 marcos, y en Hungría 340.000 para combatir el desarrollo del tracoma.

En resumen: las medidas que se podrían adoptar entre nosotros, de acuerdo con lo que se practica en otras naciones donde desde hace tiempo se halla establecida la lucha contra este padecimiento, son las siguientes:

1.^a Declaración obligatoria de los casos, junto con una investiga-

ción sanitaria especial y asidua, hecha en las escuelas públicas, establecimientos de beneficencia, cuarteles, cárceles, grandes fábricas, talleres, etc.

2.^a Tratamiento gratuito á todos los tracomatosis, facilitado grandemente por medio de numerosos consultorios, dispensarios, hospitales especiales, ó salas particulares en los hospitales generales, sostenidos ó costeados por los municipios, las provincias ó el Estado.

Al cerrar.

(POR TELÉGRAFO).

MADRID 16, (5 tarde).

Romanones, mejorado.

El jefe del Gobierno ha mejorado notablemente de su indisposición.

Según el doctor que le ha visitado, dentro de un par de días estará completamente bien.

Nevando.

A la hora de telegrafiaros nieva copiosamente en esta Corte.

Los altos cargos

Hoy ha quedado definitivamente hecho el nombramiento de personal para los altos cargos.

Sevilla

Prosigue el paro en Sevilla. Nuevamente ha propuesto el Sr. Barbolla otras fórmulas y han sido rechazadas por la Unión gremial.

"EL PORVENIR CASTELLANO"—SORIA

Periódico independiente.—AÑO IV.—Se publica los lunes y jueves

Plaza de Aguirre, 2.

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados. En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid.

De la guerra.—Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

Trece meses de suscripción, 5 ptas.

Previo pago de cinco pesetas enviaremos á usted desde hoy hasta fin de año de 1916, nuestro periódico. Debe tener presente, sin embargo, que el precio de suscripción son cinco pesetas al año.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sírvese suscribirme por el año de 1916 á ese periódico.—(Dirección y firma):

El orden público no se ha alterado.

ANUNCIO

Habiéndonos extraviado en esta capital un perro perdiguero, pelo color barquillo y el pecho blanco, y tras señas particulares, su dueño Luis Miñano, ofrece DIEZ PSETAS, á 1.^a persona que le indique su paradero, las que le serán entregadas al ser recogido el animal, ofreciendo reservar el nombre del que haga la indicación, la que podrán hacer por carta ó verbalmente en su domicilio, Estudios, 5, Soria. 1—2

Almacén de coloniales

Fábrica de jabón y lejía líquida

DE

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4.—SORIA

Hernias, Vientres, Voluminoso, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

DOCTOR CAMPOS

Montera, 38, Madrid.

En Soria el 26 y 27 de cada mes, Hotel del Comercio.

"LA ESPAÑOLA"

Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO: —17—

Plaza del Carmen, 24, Soria

PARA LOS AGRICULTORES APARICIO Y LEDESMA

Abonos de quemadero

El mejor de todos los abonos.

Caballeros, 15, Soria —16—

Reemplazo de 1915

Se verifican sustituciones del servicio en África á todos los reclutas del actual reemplazo; contratación antes del sorteo. Precios y condiciones dirigirse á don Manuel Castanera, Ventura de la Vega, 4, Madrid, y al representante, D. Juan Aparicio Gil, Procurador, Plaza de la Leña, 4, en Soria. —6—

